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Изменение уголовного 

законодательства в сфере

экономической деятельности.
30 сентября в рамках функционирования Научного

студенческого общества кафедры Предпринима-

тельского права состоялось внеочередное заседание

совместно с кафедрой Уголовного права и Кримино-

логии, а также студентами кафедры Уголовного

процесса, правосудия и прокурорского надзора.  

Темой совместного заседания кафедр стали изме-

нения уголовного законодательства в сфере эконо-

мической деятельности. Преподавательский состав

представили: КЮН, ассистент кафедры Предприни-

мательского права Молотников А.Е. и КЮН, асси-

стент кафедры Уголовного права и Криминологии

Богуш Г.И. Мероприятие прошло в форме сообщения

докладов студентами юридического факультета, а

именно: Александром Трефиловым, Антониной При-

блудовой, мною и Валерием Панасюком. 

Открыл заседание Председатель НСО юридиче-

ского факультета Александр Трефилов, осветивший

мировые тенденции развития законодательства об

ответственности за экономические преступления. В

своем выступлении Александр обозначил основные

тенденции, отражающие развитие уголовного законо-

дательства, которые свойственны для ряда стран, в

частности, для Франции, Германии, США и России:

1) тенденция размывания, подразумевающая со-

средоточение норм, определяющих ответственность

за совершение тех или иных общественно-опасных

деяний в экономической сфере в источниках, относя-

щихся к различным отраслям права;

2) комплексность нормы, заключающаяся в суще-

ствовании всех элементов нормы независимо от от-

раслевого характера правового акта;

3) ужесточение наказания за совершение опреде-

ленных деяний и наоборот. Наряду с этим, декрими-

нализация определенных составов, имеющих наиме-

ньшую общественную опасность;

4) криминализация деяний, т.е. запрета на осу-

ществление тех или иных действий , что ведет к росту

составов преступлений в сфере экономической дея-

тельности.

5) ответственность за данного рода преступления,

которая увязывается с так называемым реституцион-

ным правосудием, заключающимся в освобождении

лица от уголовной ответственности в случае возмеще-

ния причиненного деянием ущерба. 

Следующим выступила студентка 5 курса кафедры

Предпринимательского права Антонина Приблудова,

обрисовавшая аудитории направление развития этой

проблемы сквозь призму истории дореволюционного

периода,  а также эпохи Советского периода.
В свою очередь мною был сделан акцент на ситуа-

ции, сложившейся на отечественном пространстве в

настоящее время.  Вниманию слушателей были пред-

ставлены моменты из совокупности концепций,

возникших после заявления Д.А. Медведева  о гума-

низации уголовно-правовой сферы, как составной

части инвестиционного климата, касающиеся:

А) коренного реформирования существующей за-

конодательной базы, заключающегося в изменении

подходов нормативно-правового регулирования осо-

бенностей привлечения к уголовной ответственности

за «экономические преступления», либо планомер-

ного, выражающегося в изменении отдельных поло-

жений законодательства;

Б) изменения структуры Уголовного кодекса, в

частности, вынесения преступлений в сфере предпри-

нимательской деятельности в отдельную главу;   

В) снижения сроков давности привлечения к уго-

ловной ответственности по отдельным составам,  а

также снижения максимального наказания  по эконо-

мическим преступлениям;

Г) внесения изменений в Уголовно-процессуаль-

ный кодекс, связанных с рассмотрением уголовных

дел в экономических сферах особыми составами судей

из числа лиц, обладающих специального рода зна-

ниями законодательства, регулирующего предприни-

мательскую деятельность;

Д) введения ограничений при производстве опре-

деленных следственных действий с невозможностью

необоснованно изымать документы организации.

Сложным моментом, однозначно требующим вни-

мания для приведения в соответствие отношений,

складывающихся в этой сфере, по моему внутреннему

убеждению,  является четкое понимание лиц, задей-

ствованных в правоохранительных органах той роли,

которая им отводится в системе органов государст-

венной власти, осознание тех целей и задач для кото-

рых они создавались. Если же такого понимания не

происходит, это скорее свидетельствует о своеобраз-

ном функционировании и взаимодействии внутри от-

дельных министерств, служб и ведомств лиц,

замещающих соответствующие должности. Что про-

является в абсолютном безучастии и равнодушии к

происходящему в государстве, и имеет далеко идущие

негативные последствия, как для каждой отдельной

личности, семьи, организации, так и для всего госу-

дарства в целом.

Заключительным этапом заседания стала дискус-

сия касательно возможных позитивных и негативных

явлений, возникающих как реально, так и потенци-

ально в ходе изменения уголовного законодательства

в сфере предпринимательской деятельности, состо-

явшаяся между студентом 5 курса Валерием Панасю-

ком и преподавателем кафедры Уголовного права и

Криминологии Богушем Г.И. 

Лобачев Юрий,группа 409
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Сельское разгильдяйство

В условиях кризиса и тем паче после действительно

страшной засухи (действия государства сейчас не об-

суждаются) проблема восстановления сельского хо-

зяйства, улучшения качества и доступности его

продукции, укрепления нашей продовольственной без-

опасности стоит особенно остро.

Согласно критериям продовольственной безопас-

ности, утвержденным 30 января Указом Президента

№120, наша страна должна обеспечивать себя зерном

и картофелем не менее чем на 95%, молоком и моло-

копродуктами – 90%, мясом и мясопродуктами – 85%,

сахаром, рыбопродукцией – 80%. Не говоря об обосно-

ванности сих показателей, раскроем секрет Полиши-

неля – Россия далека от них («российские яблоки в

Москве – наверняка контрабанда»). Да, до летней за-

сухи мы экспортировали зерно, однако это было лишь

отражением слабого, загнивающего животноводства

(в год минус миллион голов крупного рогатого скота,

а госсубсидии лишь на сто тысяч). На данный момент

импорт мяса составляет около 40%, молока – 27%, что

является превышением с точки зрения продоволь-

ственной безопасности порога в обоих случаях в 2,7

раза. Мы крупнейшие в мире импортеры сахара

(порог превышен более чем вдвое). С овощами ситуа-

ция лучше, хотя собственными фруктами Россия обес-

печена на 40%. Итого доля импорта на нашем рынке

более 35%, иначе говоря порог продовольственной

безопасности превышен в 1,75 раза. Это притом, что

нормы потребления многих продуктов ниже рацио-

нальных норм. Россияне недоедают с точки зрения

медицины 20% молокопродуктов, более 25% овощей,

более 45% рыбопродуктов. Заметим, рациональные

нормы потребления (рекомендуемые Минздравсоц-

развития) в последние годы были занижены по

сравнению с  действовавшими в СССР (при «тотали-

таризме» среднее потребление было выше, чем в Анг-

лии по всем (!) показателям, США нас опережали

только по мясу). Сколько ни говори “халва”, во рту

слаще не станет: никто пока не спешит претворять

Доктрину в жизнь, а последствия засухи только еще

раз продемонстрировали способность государства

обеспечить продовольственную безопасность своих

граждан. 

Итак, после четверти века развития «рынка» пора,

наконец, понять, что государственное регулирование

необходимо, а в сельском хозяйстве тем паче. Лиха

беда начало! Государственные дотации и субсидии

должны достигнуть уровня развитых стран. Годовой

объем внутренней поддержки в расчете на 1 гектар

уменьшился с 1054 долларов в 1989 году до нынеш-

них 40, то есть более чем в 25 раз. В 1998 году в ЕС

данный показатель составлял 1053 доллара, в США –

340 долларов, притом, что в США в общем и целом

только государственные дотации составляли в 89м 74

млрд. долларов в год и оные дотации до сих пор

только повышаются, а отрасль остается во многом

убыточной.  Для ограничения произвола монополий

в ценовой сфере следует обеспечить прозрачность

структуры цены всех компаний, подозреваемых в зло-

употреблении доминирующим положением. Помимо

этого, надо предоставить Федеральной антимоно-

польной службе при резком колебании цен сначала

возвращать цену на прежнее место и только потом

расследовать обоснованность ее изменения, причем

отказ продавать продукцию по этой цене будет рас-

сматриваться как уголовное преступление – закон

суров, но это закон (по примеру Германии). Россия

должна  повсеместно применять тарифные квоты, по

которым импорт осуществляется на конкурсной ос-

нове в объемах, необходимых для российского потре-

бителя, если оные не могут быть обеспечены

отечественным производителем (средневзвешенные

импортные тарифы по 23 видам продукции с/х в раз-

витых странах составляет 43, 41%, в то время как в

России – 10, 50%). Причем по мере развития послед-

него квоты должны сокращаться. А на импорт сверх

квот должны вводиться, по сути, запретительные по-

шлины (по этому пути пошла, например, Канада, не-

смотря на ее обязательства в ВТО, причем стоит

отметить, что протекционизм стран-членов ВТО так

или иначе далеко выходит за рамки формальных

ограничений, в то время как мы наоборот собираемся

раскрыть свои рынки еще больше при вступлении в

ВТО, но это отдельная тема для разговора). Важным

инструментом, который мы все же потихоньку осваи-

ваем, является контроль качества импортируемой

продукции. Так, достаточно вспомнить, как прекра-

щение импорта грузинских вин способствовало раз-

витию у нас, прежде всего в Краснодарском крае,

собственного виноделия. 

Разумеется, протекционизм не должен быть бес-

контрольным и становиться поощрением лености и

загнивания наших производств, что может привести

к тем же чудовищным результатам, что и  в авто-

проме. Если же мы хотим быть защищенными от раз-

личных катаклизмов на мировом продовольственном

рынке, да просто иметь рабочие места, мы должны

последовать примеру «развитых» стран, которые уси-

ливают протекционизм в условиях кризиса, в кото-

рых государство все чаще прямо или косвенно

регулирует экономику, но которые лукаво не при-

знаются в этом. 

P.S. На момент окончания написания статьи Интер-

факс сообщил о повышении цен на пшено и возмож-

ном росте цен на рис. 

Константин Стальмахов,группа 409



Ричард Брэнсон:

обнаженный бизнес

Храбрецы не живут вечно, но чересчур осторожные

не живут вовсе!

Как его только не называют: хиппи-миллиар-

дером, мастером эпатажа, гвоздем в ботинке боль-

шого бизнеса, своим парнем в бархатной перчатке

на железной руке, разбойником, пиратом, рыца-

рем, очищающим бизнес от грязи и даже ходячим

логотипом. Кем бы ни был этот человек, ясно одно

– Ричард Брэнсон большой оригинал, причем, не в

сфере искусств, что было бы гораздо понятнее, а в

таком роде земной деятельности, как бизнес. Он

один из семи самых богатейших людей Великобри-

тании, основатель феноменального бренда Virgin,

под маркой которого отлично уживаются различ-

ные по своему типу виды товаров и услуг.

Ричард Брэнсон родился 18 июля 1950 года в

семье потомственного английского аристократа,

графа Эварда Брэнсона. Отец Ричарда страдал дис-

лексией, которая потом передалась сыну. У больных

дислексией нарушена координация, буквы и цифры

смешаны и лишены смысла – такого человека прак-

тически невозможно научить читать и писать.Только

в четырнадцать лет после тщательной подготовки

его приняли в школу. Там парня нещадно били и счи-

тали полным идиотом, пока не выяснили, что у него

близорукость и дислексия.

Миссис Брэнсон – мать будущего миллиардера изо

всех сил старалась воспитать Ричарда адаптирован-

ным к реальной жизни. Периодически Иветт Брэнсон

устраивала сыну тесты на выживание из серии «пойти

туда, не знаю куда, принести то, не знаю что».

И как ни странно, Ричарду это удавалось.

Ричард Брэнсон:

Однажды, когда мне было четыре года, мама оста-

новила машину за несколько миль до нашего дома и

сказала, что теперь я должен сам найти дорогу домой

через поле. Она преподнесла это как игру — и я только

обрадовался возможности в нее поиграть. Но это уже

был вызов, Я рос, и задания становились сложнее.

Первые попытки маленького Ричарда затеять биз-

нес нельзя назвать успешными, но на них он учился.

Ричард Брэнсон:

Моя первая коммерческая схема родилась, когда мне

было около девяти лет. Однажды на Пасху у меня ро-

дился великолепный план. Я буду выращивать елки к

Рождеству!

Ещё в школьные годы у Ричарда Брэнсона прояви-

лись задатки лидера. В старших классах он начал бо-

роться за общее школьное дело: протестовал против

обычая наряжать школьников в военную форму и за-

ставлять их маршировать по двору, против посещений
церкви по воскресеньям и обязательного присутствия

на школьных спортивных матчах.

Кроме этого, он пытался перестроить работу

школьной столовой и отменить изучение латин-

ского языка.

Для того чтобы изменить мир, нужна пресса – пят-

надцатилетний Ричард Брэнсон начал издавать жур-

нал “Студент”. Свою комнату в школьном общежитии

Ричард переоборудовал под офис. Установить в ней те-

лефон ему не разрешили, и он названивал рекламода-

телям из уличного автомата. За звонки Брэнсон не

платил – закрыв за собой дверь будки, он звонил на

телефонную станцию и сообщал, что разговор пре-

рвали, а монету автомат проглотил. Телефонистка со-

единяла его с нужным номером, рявкала: “С вами

будет говорить мистер Брэнсон!” – и все принимали ее

за секретаршу большого босса. Через пять минут она

сообщала, что время истекло, поэтому Брэнсон изо

всех сил старался убедить собеседника за четыре ми-

нуты сорок пять секунд – так выработалась его знаме-

нитая агрессивная и бескомпромиссная манера вести

переговоры.

На выпускном вечере директор сказал:”Ричард, ты

или сядешь в тюрьму или станешь миллионером!”

Еще через год вышел первый номер “Студента”. Ри-

чард, Джон и их приятель Ник делали его в подвале.

Журнал удалось раскрутить – в нем печатались Жан-

Поль Сартр, Мик Джаггер, Джон Леннон и знаменитый

автор шпионских романов Джон ле Карре. Никому из

них Ричард Брэнсон не заплатил ни пенни. 
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Через два года журнал прогорел: Брэнсон не спра-

вился с привлечением рекламы и распространением

издания. Но к этому времени он уже прочно стоял на

ногах – одновременно с журналом Ричард раскрутил

еще один бизнес. 

Друг Ричарда Джон тратил сумасшедшие деньги на

пластинки – он отказывал себе в обедах, зато скупал

все новые диски. Сначала Ричард смеялся над ним, а

потом понял, что деньги лежат совсем рядом – надо

наклониться и поднять то, что у тебя под ногами.

Свою новую фирму по почтовой рассылке дешевых

пластинок Брэнсон назвал “Virgin” («девственник»).

Соль названия состояла в том, что в шоу- бизнесе он и

его друзья были невинны и несведущи, как дети, –

вскоре выяснилось, что это не помеха успеху.

Ричард Брэнсон по-настоящему преуспел: его пла-

стинки шли нарасхват, а когда разразилась забастовка

почтовых служащих, он открыл вместе с Джоном ма-

газин на одной из центральных улиц Лондона.

Их пустил к себе владелец шикарного обувного са-

лона, отдав небольшой второй этаж своего магазина.

Денег как всегда не хватало, поэтому за аренду пла-

тить было нечем. Брэнсон сумел так его загипнотизи-

ровать, что бедняга поверил – посетители милого

маленького музыкального магазинчика будут привле-

кать внимание к его товару. В первый же день к его

прилавку выстроилась очередь в сто метров длиной,

вечером он вышел из-за него с чемоданом денег. Обув-

щик был сражен – ему удалось продать всего четыре

пары. Но Бренсону уже было чем платить за аренду.

Продолжая вести бизнес в таком стиле, Бренсон к

сегодняшнему дню собрал под крылом Virgin более

200 компаний, работающих в совершенно разных

областях: авиаперевозки, железнодорожный транс-

порт, финансы, медиа-бизнес и т.д.

На сегодняшний день совокупный доход всей Virgin

Group составляет более 20 миллиардов долларов, а ко-

личество сотрудников компании перевалило за 35

тысяч. Но он продолжает создавать всё новые про-

екты.

Ричард Брэнсон:

Люди часто спрашивают меня: “Почему бы тебе не

остановиться, отдохнуть, немного развлечься?” и    

упускают главное. Для меня дело и есть развлечние.

Сам Брэнсон известен своей скромностью: он ни-

когда не платит за бутылку вина больше пятнадца-

тифунтов, выглядит так, будто одевается на деш-

евых распродажах, и вплоть до последнего времени

жил в маленьком плавучем домике.

Маргарет Тэтчер до сих пор вспоминает, как Брэн-

сону удалось стать центральной фигурой одного из

правительственных приемов – фотографы как по

команде отвернулись от королевы и стали снимать

его ноги (он пришел в Виндзорский дворец в разных

ботинках).

Журналисты называли Ричарда самым извест-

ным предпринимателем Великобритании, а у него

не было даже рабочего кресла.

Возможно своей эпатажной манерой поведения

Ричард Брэнсон обязан матери, хотя некоторая экс-

травагантность была свойственна и его бабушке До-

роти. Та в 89 лет была самой старой ученицей,

сдавшей экзамен по латиноамериканскому танцу, в

90 — самым старым игроком в гольф, забивающим с

одного мяча. В общем, достойный пример для под-

ражания. Видно, озорной бабушкин нрав передался

и внуку.

5
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Брэнсон на полном серьезе считает, что не в

деньгах счастье и даже не в их количестве. Ему нра-

вится сам процесс, который он превратил в удоволь-

ствие. Имя и бренд для Брэнсона нечто большее,

чем деньги. Может, поэтому в компаниях Брэнсона

платят не такие уж большие, по сравнению с пред-

приятиями аналогичного плана, зарплаты, но атмо-

сферу, которая там царит, нельзя сравнить ни с чем.

Это, как выразился один из работников компании,

творческий сумасшедший дом. 

Для сотрудников компаний Брэнсона существует

уникальная возможность карьерного роста. Так,

стюардесса Virgin предложила открыть салон-мага-

зин для новобрачных и стала его совладелицей. На

торжественную церемонию Ричард Брэнсон явился

в подвенечном платье.

Сэр Брэнсон прославился как мастер рекламного

эпатажа. Запуская в производство свой газированный

напиток Virgin Cola, Брэнсон приехал в Таймс-сквер на

танке и несколько раз выстрелил по рекламному

щиту потенциального конкурента Cola-Cola. 

Бренсон страстно увлекается экстремальными

путешествиями. Ему принадлежит рекорд самого

быстрого преодоления Атлантического океана,

установление которого было связано со значитель-

ным риском для жизни. Ведь океан преодолевался

на небольшом катере. Не меньший риск представ-

ляли предпринятые им неоднократные попытки

полета на воздушном шаре вокруг Земли. Не раз и

не два только чудо спасало его от казавшейся неми-

нуемой гибели. Зато это давало ощущение полноты

жизни.

Вся Англия и остальной мир следили за его экстре-

мальными спортивными достижениями. К тому же

это приносило немалую дополнительную известность

брэнду Virgin.

Ричарду сейчас 60 и в таком возрасте многие люди

думают о стабильности и спокойствии. Бренсон же го-

товится к полёту в космос на борту своего первого

пассажирского космического корабля SpaceShipTwo,

созданного его компанией Virgin Galactic.

Илья Блохин,группа409

Юридическая техника
"Изобретение способов, сообщающих закону яс-

ность, независимо от того или иного содержания за-

конодательных норм, должно составить предмет

совершенно особой научной дисциплины - учения о за-

конодательной технике. Содержание законодатель-

ных норм может меняться, как вода в реке, а правила

юридической техники могут остаться незыблемыми

в течение веков..."

Унковский М.А. О неясности законодательства как

общественном бедствии и о ближайших путях к ее

устранению. СПб., 1913

Юридическую технику можно определить как со-

вокупность методов, средств и приемов, используе-

мых в соответствии с принятыми правилами при

выработке и систематизации нормативно-правовых

актов для обеспечения их совершенства. 

Автором термина «юридическая техника» счита-

ется немецкий правовед  Рудольф фон Иеринг (1818—

1892), чью фотографию вы можете увидеть на

следующей странице нашей статьи. «Юридическая

техника» является частью его знаменитого  труда

«Дух римского права на различных ступенях его раз-

вития», параграфы 37-41. В России этот труд  изда-

вался дважды: в 1860 году в четвертом томе

"Юридических записок", и в 1905 году отдельным из-

данием.

Рудольф фон Иеринг  остается одним из знамени-

тейших и наиболее уважаемых юристов истории. Не-

смотря на то, что его высокий статус был

подтвержден еще при жизни профессорскими кафед-

рами трех европейских университетов, видный юрист

не был чужд популяризации права и обладал недю-

жинным чувством юмора. Широко известна его работа

в письмах «Смешное и серьезное в юриспруденции».

Отдавая должное великому юристу, приведем избран-

ные отрывки из его работы «юридическая техника» и

проиллюстрируем их примерами из российского зако-

нодательства.  Итак, приступим:

…Техническое несовершенство права не есть лишь

частичное несовершенство, не есть пренебрежение

отдельной стороной права. Техническое несовершен-

ство представляет собой несовершенство всего права,

недостаток, тормозящий право и вредящий ему во

всех его целях и задачах. Задача законодательства,
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как и юриспруденции и заключается в  том, чтобы облег-

чить понятия, не поддающиеся верному применению, в

такую форму, которая делает возможным перевести, если

можно так выразиться, данное понятие с языка фило-

софа права на язык законодателя и судьи. 

К геодезическим и картографическим работам феде-

рального значения относятся: определение параметров

фигуры Земли и внешнего гравитационного поля в этих

целях. – ФЗ «О геодезии и картографии», ст. 3.

Легкость или трудность субъективного усвоения

права имеет однако не только субъективный интерес: с

последним вполне совпадает и интерес объективный, т.е.

интерес правосудия. Чем более право затрудняет тому,

кто его должен применять, а, следовательно, и изучать,

своей расплывчатостью обозрение и своей туманностью

и неопределенностью - правильное уразумение, тем

более несовершенным станет само применение права. 

Судебные расходы, понесенные лицами, участвующими

в деле, в пользу которых принят судебный акт, взыски-

ваются арбитражным судом со стороны. – АПК РФ. Ст.

110.
Интерес судьи идет здесь рука об руку с интересом

всего оборота, и потому получает громадное практиче-

ское значение вопрос о том, достижимо ли  и каким об-

разом достижимо такое облегчение субъективного

усвоения права для юриста, чтобы даже при богатейшем

экстенсивном и интенсивном развитии права доста-

точно было бы обыденного размера сил и трудолюбия

для того, чтобы овладеть этой задачей. Средство в дости-

жении этой цели заключается в количественном и каче-

ственном упрощении права, - посредством него юристу

дается духовное владычество над правом… Его закон: с

наименьшими средствами достичь наибольшего; чем

меньше материал, тем легче и вернее пользоваться им.

«Предоставленное землепользователям до введения в

действие Земельного кодекса Российской Федерации право

бессрочного (постоянного) пользования земельными

участками соответствует предусмотренному Земель-

ным кодексом Российской Федерации праву постоянного

(бессрочного) пользования земельными участками» - ФЗ

«О введении в действие Земельного кодекса РФ». Ст. 3.

Техническое выражение, правда, ничем не упрощает

той мысли или того содержания, которое оно должно

обозначать, но оно вливает его в форму, несравненно

упрощающую и облегчающую пользование им.

«законные представители» — лица, имеющие доверен-

ность, оформленную в установленном порядке. «Правила

оказания услуг почтовой связи»

Извращением терминологии является простая но-

менклатура, снабжающая именем все, даже совершенно

безценное.

В целях настоящего Закона под местом пребывания и

жительства подразумевается место пребывания и

место жительства – ФЗ «О праве граждан Российской Фе-

дерации на свободу передвижения, выбор места пребыва-

ния и жительства в пределах Российской Федерации».

Юриспруденция связана как с законом, так и с самой

собой, она не должна при своих конструкциях вступать в

противоречие с самой собой, с понятиями, тезисами, вы-

ставленными ей в другом месте, ее конструкции должны

согласовываться как в самих себе, так и между собою.

Требование мы можем выразить так: наука не должна

устанавливать то, что юридически невозможно.

…Установить, что Законы Российской Федерации „О

налоге на добавленную стоимость“, „Об акцизах“, „О налоге

на имущество предприятий“, „О налоге на прибыль пред-

приятий и организаций“ и „Об основах налоговой системы

в Российской Федерации“ не применяются в части, проти-

воречащей настоящему Указу. - Указ Президента РФ «О не-

которых изменениях в налогообложении и во

взаимоотношениях бюджетов различных уровней».

Будут пожалуй, считать натяжкой, если я говорю о

юридическом чувстве изящного или чувстве красоты. Но

сам предмет этого требует, и раз мне позволено говорить

о художественной обработке материала, то придется уже

допустить и чувство изящного. 

Товарный склад признается складом общего пользова-

ния, если из закона, иных правовых актов вытекает, что

она обязана принимать товары на хранение от любого

товаровладельца – ГК РФ. Ст. 908.

Выдержки из российского законодательства приве-

дены в действующей редакции.

Юлия Белых (группа 408),

Роман Янковский (аспирант)



Поездка в Лондон
Впечатления  доцента кафедры предприниматель-

ского права д.ю.н. Д.И. Дедова от преподавания в

Центре транснациональных правовых исследований 

(Center for Transnational Legal Studies), Лондон.

Жизнь современного преподавателя права очень

разнообразна. Она включает преподавание в разных

университетах мира, постоянное участие в конферен-

циях по всему миру, разработка новых курсов, не обя-

зательно связанных с основной специализацией,

глобальный подход к исследованиям. Космополитизм

давно вошел в традицию правовой науки. Никого не

удивляла (наверное, кроме меня) совместная работа в

CTLS (Лондон) преподавателей из университетов Ита-

лии, Китая, Сингапура, США, Канады и России.

Это первое впечатление. Второе заключается в раз-

нообразии методик преподавания правовых дисцип-

лин. Каждой дисциплине присваивается определенное

число баллов, студенты выбирают предметы так,

чтобы набрать определенное количество баллов. При

этом право выбора у студентов остается после двух за-

нятий, чтобы студенты смогли ближе познакомиться с

каждым предлагаемым им предметом. Поэтому они

могут в начале ходить на все занятия, а затем после

определенной даты оставить только те, которые для

них более предпочтительны. На мои занятия по Транс-

национальному корпоративному праву записалось 25

человек, что составляет треть курса, что, в общем, яв-

ляется неплохим результатом. Есть и обязательные

программные предметы. 

Занимались студенты, которые только что закон-

чили высшее образование или находятся на последнем

курсе в своих университетах, так что это было для них

продвинутое образование, что требовало определен-

ных усилий с точки зрения подготовки преподавателя

к занятиям.

Формы проведения приветствуются самые разные.

Они включают в себя и анализ конкретного судебного

дела, и обсуждение проблемы с участием коллег из дру-

гих университетов по прямой видеосвязи из другого

университета, доклады о состоянии законодательства

или исследованиях конкретной проблемы, обсуждение

мнения, изложенного в конкретной статье, участие в

настоящем судебном заседании суда, которые находи-

лись поблизости от Центра, включая Королевский суд

справедливости (The Royal Court of Justice). 

На каждом занятии преподаватели активно исполь-

зуют компьютер и проектор. Это позволяет видеть

лица студентов, а тем сложно отвлечься своими де-

лами. Что меня смущало, так это пользование компью-

терами самими студентами. С одной стороны, они

могли что-то записывать по ходу занятия, но, с другой

стороны, доступность Интернета через беспроводную

связь (Wi-Fi) вселяло подозрения, что студенты во

время занятий общаются со своими друзьями. Было не-

приятно, когда ты говоришь серьезные вещи, а кто-ни-

будь, глядя в свой компьютер, вдруг начинает улы-

баться. Наших предлагаю за это сразу выгонять.

Ведь главная задача преподавателя в процессе об-

учения – заставить студентов активно высказывать

свое мнение, научить рассуждать, анализировать, спо-

рить друг с другом, в общем, вызвать интерес к теме.

Даже где-то провоцируя и предлагая неправильные ре-

шения, с которыми студенты должны не согласиться.

Ведь именно на эмоциях строится запоминание и, в ко-

нечном счете, обучение. Так заведено в Центре.

Также практикуется такая форма обучения, как кол-

локвиум, который проводится один раз в неделю. Пре-

подаватель или приглашенный им эксперт в сфере

права (это может быть практикующий юрист) излагает

свое видение проблемы на основе проводимых им в на-

стоящее время исследований. Это, кстати, очень дис-

циплинирует самих преподавателей, которые должны

подготовить текст, который вполне тянет на статью.

Этим пришлось заниматься и многим, и я такой текст

подготовил на английском языке. Можно опубликовать

при желании.

За участие в коллоквиуме студентам дается один

балл, но при условии, что студент за неделю подгото-

вит свое мнение по проблеме в письменном виде на 2-

3 страницах. В Центре было заведено так, что из 10

коллоквиумов каждый студент должен подготовить 7

таких рецензий. 

В целом, студенты были загружены, но так, чтобы

оставалось время и на отдых и на совместное общение

в неформальной обстановке. Для этого организуются

выходы в какое-нибудь кафе или бар вместе с препода-

вателем, вечерние просмотры кинофильмов прямо в

помещении Центра.

Оценка знаний также структурирована и состоит из

нескольких элементов: активность работы на занятиях

(30%), письменные работы в период преподавания

предмета (30%) и письменная экзаменационная работа

(final essay) на определенную тему (возможен выбор

темы из нескольких) или устный экзамен (40%). 

Все это похоже на стиль преподавания на кафедре,

но включает в себя и новые элементы, которые мы

тоже можем использовать.

д.ю.н. Д.И. Дедов
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Интервью с Максимом

Ионцевым
Совсем недавно, 6 октября, прошло очередное засе-

дание Научного студенческого общества, гостем кото-

рого стал известный адвокат в сфере защиты

бизнеса, - Максим Ионцев.

Присутствующие на нем отметили, что это было

одно из самых лучших, ярких, запоминающихся засе-

даний. В честь такого замечательного события мы ре-

шили темой номера октябрьского журнала выбрать

«Актуальные проблемы защиты прав предпринима-

телей» и побеседовать с Максимом Геннадьевичем о

личном и о наболевшем...

Мария Лысенко (М.Л.):Расскажите, пожалуйста,

кратко о первых ступенях вашей карьерной лестницы:

об интересных события, о  трудностях, с которыми Вы,

может быть, столкнулись.

Максим Ионцев (М.И.):Практической юриспруден-

цией я занялся в 1994 году, выиграв без специального

образования дело у Министерства обороны на не-

сколько миллионов долларов. Потом начал учиться…

это интересно применять полученные знания на прак-

тике непосредственно после их получения. Трудность

была одна - многое приходилось изучать самостоя-

тельно, а времени для этого было не так уж много. 

(М.Л.):Вы получили два высших образования, как

Вам это помогает?

(М.И.):Первое образование - техническое. Оно по-

могает четко организовать работу, подходить к про-

блеме системно. Кроме того, это дает возможность

реализовывать сложные проекты, добиваясь резуль-

тата, который недостижим выигрышем, скажем, лишь

дела в суде. 

(М.Л.):Ваша сфера деятельности связана именно с

помощью бизнесу, защитой предпринимательской

деятельности, расскажите, пожалуйста, в чем особен-

ности  именно этой сферы?

(М.И.):Основная особенность заключается в том,

что защита прав предпринимателей осуществляется

на стыке различных отраслей права. Например, адво-

кат, защищающий клиента по делу о мошенничестве,

должен прекрасно разбираться в особенностях граж-

данско-правовых отношений, а не только в уголовном

праве и процессе. Иными словами, юридическая по-

мощь бизнесу требует более высокой квалификации,

чем работа в юридическом отделе предприятия. 

(М.Л.):На встрече 6 октября Вы говорили, что право

и правоприменение – это две разные вещи, и это не

только в нашей стране, у нас это приобрело более

уродливые формы. На ваш взгляд, в связи с этим, це-

лесообразно ли было бы признать судебный преце-

дент источником права в РФ?

(М.И.):Ни в коем случае. Иначе решения, которые

были вынесены, мягко говоря, некомпетентными ра-

ботниками правосудия, будут тиражироваться. Разу-

меется, не все правоприменители  не обладают доста-

точным набором знаний, не все из них подвержены

коррупции, но такие представители системы тоже

есть. 

(М.Л.):Бытует мнение, что юриспруденция  - это не

наука, а скорее искусство, Вы согласны с этим, если да,

то к какому из известных видов искусств она ближе?

(М.И.):Речь идет действительно об интересной за-

даче, то она подобная джазовой импровизации. Только

высокого уровня профессионал может успешно им-

провизировать. В простых ситуациях она, скорее, ре-

месло.
(М.Л.):Юрист должен быть тонким психологом,

Вам, как адвокату, это хорошо известно, расскажите,

пожалуйста, как выработать тактику ведение перего-

воров с клиентами, может быть существует какой-ни-

будь алгоритм?

(М.И.):Одной какой-то избранной тактики не суще-

ствует. Я никогда заранее не знаю, как будут прохо-

дить переговоры, поэтому предпочитаю ориентиро-

ваться непосредственно в процессе. Хочу также отме-

тить, что существует несколько типовых шаблонов,

например, «должник-кредитор».
(М.Л.):Опять-таки на встрече Вы упомянули, что не

поступали в аспирантуру, при этом добились очень

многого и без ученой степени, получается, что аспи-

рантура – это бессмысленная трата времени, попытка

продлить прекрасные годы, проведенные в универси-

тете или все-таки занятие, достойное лучших?

(М.И.):Сама по себе ученая степень еще не гаранти-

рует каких-либо выдающих достижений, а равно как

и отсутствие ее - их полную невозможность. Просто я

никогда не рассматривал защиту диссертации, как

обязательную ступень в профессиональной лестнице.

Вместе с тем, объем опубликованных монографий по-

тянет на несколько докторских работ. 

(М.Л.):Мы благодарим Вас за эту беседу, Максим

Геннадьевич

Интервью брала Мария Лысенко, группа 409.
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Работать vs. не работать

Многие задумывались о том, стоит ли начинать

работать параллельно с учебой. Возможно именно

эта статья поможет сомневающимся сделать пра-

вильный выбор. 

Закончились летние солнечные деньки, а с ними

и столь непродолжительные студенческие кани-

кулы. Выполнена программа по посещению теплых

стран, морей и океанов, приобретению новых зна-

комств, получению новых ощущений, эмоций и впе-

чатлений, столь необходимых для восстановления

жизненных сил. Позади водоворот событий и тысяч

вариантов бесполезно-увлекательного времяприро-

вождения, составляющего то, что произносится с

благоговейным выдохом - «отдых». И что же теперь?

Этот вопрос витает в воздухе и отдается гулким

звучанием коридоров университета, наводненного

студентами полными энергией, стремлений и идей

на предстоящий учебный год. Есть ли жизнь во

время учебы? Вопрос, конечно, спорный, но интерес-

ный. Студенческая жизнь на факультете богата на

научные свершения и открытия, но достаточно ли

этого для счастья и самореализации современного

студента? Нужно и возможно ли совмещать теорети-

ческие занятия на юридическом факультете с прак-

тической деятельностью за пределами всеми нами

любимого ВУЗа? Ответ я постаралась найти, проведя

небольшое исследование и пообщавшись со старше-

курсниками, аспирантами и преподавателями. 

На заданный мною вопрос о необходимости ра-

боты на старших курсах только 13% опрошенных

студентов категорично сказали «нет». 17% не дали

однозначного ответа, остальные же 70% уверенно

ответили утвердительно. Действительно, аргумен-

тов «за» множество. Во-первых, это собственный

доход. Вещь крайне приятная, а для кого-то и просто

необходимая, потому как гранит науки это еще да-

леко не весь рацион молодого организма, а на ны-

нешнюю стипендию разве что мыло с веревкой

купишь.  Опять же, свобода, независимость и само-

стоятельность, столь бесценные в двадцать лет,  от-

нюдь не являются таковым в реальном

капиталистическом мире. Так что крути не крути,

финансовая составляющая трудовой деятельности

была и остается большим стимулом для студентов,

решающих совмещать работу с учебой. Второй аргу-

мент -  это опыт. Каким бы глубинным и фундамен-

тальным ни было образование, оно остается

набором теоретических знаний, обработанных и

одоптированных для восприятия несведущего чело-

века, только вступившего на путь  освоения будущей

профессии. Практика же намного шире и многогран-

нее. Ее можно познать только самостоятельно,

путем проб и ошибок. Увидеть целый мир там, где до

этого были только выдержки из учебника. Понять 

суть своей специальности и дальнейшей жизненной

деятельности. Определиться с направлением разви-

тия в этой сфере или навсегда изменить род заня-

тий. Одним словом, пропустить через себя и четко

сформулировать свое собственное мнение и оценку

как в отношении правовых вопросов, так и профес-

сии в целом. С другой стороны не менее важен опыт

в объективном смысле, то есть как формальный тру-

довой стаж. Большинство работодателей предъ-

являют требования не только в оконченном высшем

образовании, но и наличии предыдущей трудовой

деятельности, так что в целях экономии времени

есть смысл позаботиться об этом уже сегодня.

Однако, можно сказать, что все вышесказанное в

большей степени относится к последнему году об-

учения. Четвертый же курс все еще насыщен важ-

ными и трудоемкими предметами, составляющими

основу юридического образования, упустив их

можно многое потерять и надолго обречь себя на

изобретение велосипеда. Да и студенческие годы по

праву считаются самыми незабываемым временем

жизни, воспоминания о котором неизменно вызы-

вают теплую улыбку и добродушную зависть у

людей старшего поколения. Возможно, не стоит то-

ропить события и упрямо приближать то, что и так

неумолимо настигнет, а просто ценить и наслаж-

даться каждым мигом свободы и беззаботности

юных лет.

Что же касается мнения преподавателей нашей

кафедры, то их позиция сводится к тезису: лекарство

от яда отличается дозой. Пётр Гордеевич Лахно

уверен, что необходима  золотая середина.  Учеба

должна оставаться на первом месте, только при этом

условии возможно приступать к работе на старших

курсах. Елизавета Борисовна Лаутс придерживается

такого же мнения и настаивает на неукоснительном

посещении занятий несмотря ни на что. Идеальным

вариантом может быть только работа в течение не-

скольких часов в свободное от учебы время.

Я постаралась выяснить, насколько это возможно в
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условиях сегодняшнего рынка труда. Как мне по-

яснили в центре трудовой занятости при юридиче-

ском факультете, все работодатели делятся на две

группы. К первой относятся те, которые не берут на

работу студентов ни при каких условиях, но готовы за-

числить в штат выпускников без опыта. К ним в ос-

новном относятся государственные структуры и

юридические отделы фирм предлагающих должность,

так называемого, in-house юриста. Вторую группу со-

ставляют юридические консалтинговые фирмы, кото-

рые организуют оплачиваемые стажировки для

студентов, но при этом только 20% из них предлагают

наиболее комфортные условия в качестве четырехча-

сового рабочего дня, большинство же устанавливают

определенную норму выработки часов в неделю в не-

зависимости от учебного процесса,.

таким образом, зачастую ставя студента перед необхо-

димостью пропуска определенного количества пар
. 

Таким образом, варианты совмещения работы с обуче-

нием без ущерба для последнего существуют, вполне

уместны  и полезны даже по мнению профессоров. Од-

нако выбор безусловно всегда остается за каждым. На

одной чаша весов ответственность и шаг во взрослую

самостоятельную жизнь, на другой – увлекательное

полноценное студенчество с его напряженной учебой

и незабываемым отдыхом. Какая из них перевесит, ре-

шать только тебе. Выбор пути и возможность любого,

кто знает, может быть, самого невероятного жизнен-

ного сценария это и есть самое потрясающее чувство,

присущее молодости.  Давайте совершать ошибки, па-

дать и взбираться на вершины, а главное стремиться,

создавать и упиваться жизнью. Ты не колеблешься,

значит  на пол пути к свободе. Делай свой выбор и

смело шагай к заветной мечте. Удачи.

Светлана Емельянова, 408 гр.

Совместная работа авторского

коллектива под руководством

П.Г.Лахно и Ф.Ю. Зеккера 
Книга «Handbuch zum deutsch-russischen Energierecht»

(руководство по немецко-российскому энергетиче-

скому праву) на немецком языке вышла в издателm-

стве БЕК.Мюнхен.

Настоящая работа является результатом успеш-

ного завершения уникального проекта, реализован-

ного в рамках сотрудничества кафедры предприни-

мательского права юридического факультета МГУ

им. М.В.Ломоносова и Института германского и евро-

пейского предпринимательского права, конкурент-

ного права и права государственного регулирования

Свободного университета Берлина.

В книге рассматриваются в сравнительно-правовом

аспекте основные положения энергетического права

как они понимаются и применяются в России и в Гер-

мании, в том числе по всей цепочке производственно-

сбытового цикла энергетического бизнеса.  В рамках

сравнительно-правового исследования рассматри-

ваются также многочисленные государственные ор-

ганы обоих государств, уполномоченные применять и

контролировать соблюдение положений энергетиче-

ского законодательства.

Это первый опыт совместного сотрудничества в соз-

дании условий для взаимодополняемости и взаимной

выгоды правового регулирования энергетических от-

ношений в России, Германии и ЕС. Книга представляет

интерес для руководителей и специалистов, занимаю-

щихся правовым регулированием энергетического

бизнеса, вопросами развития национальных, регио-

нальных, мировых энергетических рынков и энерге

тики России и Германии. В течение этого года книга
также будет издана в России на русском языке под ре-

дакцией к.ю.н., доц. П.Г.Лахно. 

Внимание и дружеское участие заведующего ка-

федрой предпринимательского права д.ю.н., проф.,

Е.П.Губина и декана юрфака д.ю.н., проф., А.К. Голи-

ченкова были той составляющей, которая прида-

вала авторам энергию и творческое вдохновение.
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«Право и бизнес в условиях

экономического кризиса:

опыт России и Германии»

Книга объединяет в себе статьи российских и

немецких исследователей, раскрывающие пробле-

мы правового регулирования экономики в условиях

экономического кризиса, а также способы его пре-

одоления. Раскрываются как общие подходы в пре-

одолении кризисных явлений, так и особенности,

которые присущи стратегиям выхода из кризиса, ис-

пользованным в России и Германии.

Сборник будет интересен всем, интересующимся

проблемами правового регулирования предприни-

мательской деятельности в условиях экономиче-

ского кризиса и после него.

Анонс заседаний Научного

студенческого общества

10 ноября 2010

"Антимонопольное регулирование: российские

реалии"

Докладчики: 

Алексей Ульянов, сотдурник ФАС в 2004-2010 гг.

(советник руководителя, заместитель начальника

управления, начальник управления контроля про-

мышленности).

Денис Давыдов, помощник Советника Президента

России, Преподаватель ГУ-ВШЭ, до декабря 2009

года заместитель начальника управления контроля

промышленности ФАС России.

Константин Стальмахов, студент 409 группы.

25 ноября 2010

“Новеллы законодательства о несостоятельности

(банкротстве)”

Докладчики:

С.А.Карелина, д.ю.н., профессор юридического фа-

культета МГУ.

Студенты юридического факультета МГУ.

Заседания Научного студенческого общества про-

ходят в формате публичных лекций с послеующим

обсуждением. Вход на заседания свободный.

Ждем вас на заседаниях НСО!

информационный листок НСО кафедры 

предпринимательского права

Научный руководитель НСО:
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molotnikov@predprim.ru
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